

## J-L. Brachet, [Photocopie]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb015\_f0291

SourceBoite\_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Brachet, Jean-Louis](#)

Références bibliographiques[Brachet, Mémoires et prix du Cercle médical de Paris. Mémoire sur les causes des convulsions chez les enfans, et sur les moyens d'y remédier](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

onns sur la cause première de ces accidens. Ils  
 furent bientôt confirmés. La mère découvrit tout,  
 et ce qu'elle était loin de soupçonner, c'est le bas  
 âge auquel son fils avait commencé. L'époque était  
 facile à trouver ; il avait été instruit par un de ses  
 cousins absent depuis plus de quatre ans. Remon-  
 trances, punitions, promesses, menaces, rien ne  
 put le corriger. On lui fit faire plusieurs corsets ;  
 rien ne réussit ; sa fureur éludait tout et il s'ache-  
 minait à une fin certaine. Je donnai à madame  
 Ph..... le conseil de ne pas quitter un instant  
 son fils, et de l'avoir constamment sous les yeux  
 et le jour et la nuit. Ce moyen fut pénible, mais  
 il réussit. Un régime doux et analeptique, quel-  
 ques calmans, et l'application de quelques com-  
 presses imprégnées d'oxicrat sur les organes géni-  
 taux ramenèrent les forces et la santé. Un an de  
 surveillance active lui ôta l'habitude. On le plaça  
 dans une école d'église tenue par quelques prê-  
 tres. Les sentimens religieux qu'on lui inspira ache-  
 vèrent sa guérison, et aujourd'hui il a acquis à  
 peu-près le développement qu'on doit avoir à son  
 âge : il a quinze ans.

De tous les auteurs, Tissot est celui qui a le plus  
 accumulé les exemples propres à démontrer les  
 effets funestes de la masturbation. Tout le monde  
 sait qu'elle agit d'abord sur le système nerveux, et  
 que tous les autres effets ne sont presque que se-  
 condaires à celui-ci. Si l'on possède peu de faits



